

Camagüey- La Oficina Territorial de Normalización de Camagüey subordinada a la ONN y adscripta al CITMA se crea en 1994 con la misión de coadyuvar al mejoramiento continuo de la producción y los servicios en función del crecimiento de la economía nacional y la elevación de la calidad de vida de la población a través de la aplicación de la política estatal en materia de Normalización, Metrología y Calidad (NMC).

Tiene como antecedentes el extinto Comité Estatal de Normalización (CEN), que en Camagüey se creó en 1979 con un grupo que no pasaba de 18 personas y que radicaban en los altos del Garaje Casino, en ese mismo año se amplían sus funciones y se fortalece la inspección estatal de calidad y el departamento de metrología, el que se encargaría del control metrológico sobre aquellos instrumentos a los que debe asegurarse la confiabilidad de las mediciones y su validez para respaldar los procesos en los que intervienen. Para eso era necesario contar con un sistema de laboratorios que garantizaran este resultado y fue así como un pequeño grupo de trabajadores del departamento de metrología del Centro Territorial de Metrología (CEN) de conjunto con los estudiantes del politécnico de la especialidad de NMC en 1980 dejan sus rutinas y se convierten en albañiles para construir el CTM Camagüey.

Se obtiene un local en la calle República que fuera una vieja fábrica de colchones, se comienzan las acciones constructivas y el 21 de abril de 1982 se inaugura el primer Centro Territorial de Metrología (prestando servicios a las provincias de las Tunas y Ciego de Ávila) como una sucursal del INIMET al cual se logran incorporar más de 25 técnicos medios e ingenieros.

El INIMET entrega algunos patrones y se hace por parte de los directivos del naciente Centro Metrológico un recorrido por todos los almacenes del CEATM, y para sorpresa se encontraron una gran cantidad de instrumentos patrones lo que dio la posibilidad de completar la base de patrones y tener inclusive una reserva, que posteriormente se utilizó para la misión Venezuela, así con aquella acción el CEN comprendió la necesidad de ser balancista de los instrumentos patrones del país.

Dentro de los principales resultados del CTM estaría la verificación de los instrumentos de medición de los centrales azucareros de las 3 provincias, así como los instrumentos del comercio minorista y salud pública, Las básculas de comercio internacional y los instrumentos que intervienen en el control de los principales portadores energéticos del territorio, logrando la condición de vanguardia Nacional en varias ocasiones y contando entre sus especialistas con diputados a la asamblea nacional del poder popular, también contribuye con la capacitación de los técnicos de los centros metrológicos de Holguín y de Santiago de Cuba que surgirían después.

La primera misión de MACNOR (Empresa exportadora del CEN) fue desarrollada por personal del CTM Camagüey en la República de Venezuela y donde se ejecutó con éxito la misma desde el 1994-2000, partiendo de cero se construyó un excelente centro metrológico que fue líder en ese mercado durante más de 5 años, también participó personal agramontino en la apertura de MACNOR Santo Domingo, y otros técnicos laboraron en Costa Rica en los laboratorios de LACAL.

En el año 2000 se obtiene la sede actual de la Oficina Territorial de normalización y con

mejores condiciones desde el punto de vista constructivo para los laboratorios. En 2007 se acreditan por la NC ISO 17025 de 2006 y logra un reconocimiento internacional demostrando competencia técnica para el resultado de sus mediciones, lo cual se mantuvo hasta el 2019. Hoy se trabaja por recuperar dicha condición transitando hacia la nueva norma del 2017.

En el 2020 el CTM logra certificarse como centro de producción docente para la especialidad de NMC otorgada por el MINED, utilizando sus laboratorios como aulas anexas al IPI Manuel Cañete Ramos y sus especialistas imparten conferencias y clases prácticas.

Se participa en varias campañas y programas priorizados por la Revolución siendo la más reciente la de la verificación y calibración de los instrumentos que intervinieron en los ensayos clínicos de los candidatos vacúnales contra la covid-19 Abdala.

Cuenta con un colectivo de ejecutivos y técnicos con una edad promedio de 43 años comprometidos con la Revolución y consientes de la importancia que tiene el trabajo que realizan en función de garantizar la trazabilidad de las mediciones para la economía del país y para la protección a los consumidores.

Por otra parte, la OTN Camagüey como parte de sus funciones contribuye a fomentar una cultura por la calidad realizando una jornada de actividades en octubre de cada año en saludo al día Mundial de la Normalización y a que fue en octubre de 1961 que el Comandante Ernesto Che Guevara en su condición de Ministro de Industrias solicita el ingreso de Cuba en la Organización Internacional de Normalización (ISO) de la que somos miembro pleno desde mismo año.

Es importante destacar que Camagüey fue la primera provincia del país que celebró el mes de la calidad en Cuba, realizando los primeros activos de calidad de conjunto con las organizaciones sindicales, otorgó premios a productos denominado Tinajón de Oro y años después en 2001 se instauró por el gobierno la entrega del Premio Provincial de calidad, siendo el Hotel Gran Hotel y la Cervecería Tíxima los primeros en obtener este reconocimiento que ya tiene 21 ediciones y donde organizaciones como Comercializadora CUPET obtuvo en dos ocasiones el Premio Nacional de Calidad (2012 y 2016) y Plata Iberoamericana en el año 2015.

Camagüey cuenta hasta el cierre de abril con 33 entidades con sistemas de gestión de calidad certificados

Para la edición 21 hay 5 organizaciones postuladas (Comercializadora CUPET, GEOCUBA, DOVEL, OHCC, EPTC Santa María) que están en proceso de evaluación de sus expedientes por el comité de expertos y la entrega del premio se realizará el 12 de octubre en el marco de las actividades por el mes de la calidad y como parte del Evento Científico Técnico "Camagüey por más calidad".

Elaborado por Lídice Reyes Ojeda, directora de OTN y Yaite Mora Vázquez, comunicadora social de la Delegación Territorial del CITMA en Camagüey.